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العدد والمعدود (تذكيرهُ وتأنيثه)
العدد: ما دلَّ على كمية الأشياء المعدودة .
المعدود: كلمة توضح العدد وتميزه، وهي قد تكون دالة على مذكر أو دالة على مؤنث. 
أنواع العدد: ينقسم العدد الى أربعة أنواع :
1.  الاعداد المفردة
1.  الاعداد المركبة
1.  الفاظ العقود
1.  الاعداد المعطوفة
أولًا: الأعداد المفردة: ( 1 – 10):
1. العددان ( 1 ، 2 : (يوافقان المعدود دائماً بالتذكير والتأنيث (أي اذا كان المعدود مذكرًا يكتب العدد مذكرًا، واذا كان المعدود مؤنثًا يكتب العدد مؤنثًا). فائدة: يعرب العددان (1،2) صفة للمعدود

مثال : 
            كتابٌ واحدٌ     -      قصيدةٌ واحدةٌ
            رجلان اثنان   -      امرأتان اثنتان
                   قال تعالى: « لا تتخذوا الهينِ اثنين انما هو الهٌ واحد»
1. الأعداد ( من 3 الى 9 ): وهي تخالف المعدود بالتذكير والتأنيث، ويأتي المعدود بعدها جمعًا مجرورًا. مثال:
 قال تعالى : « سخرها عليهم سبعَ ليالٍ وثمانيةَ أيام» 
   حيث جاء لفظ العدد "سبع" مذكرا لأن المعدود وهو الليالي مؤنث، وجاء لفظ العدد "ثمانية" مؤنثا لأن المعدود وهو الأيام مذكر. 
وقال تعالى : « فسيحوا في الأرض أربعة اشهر »فائدة: الاعداد (من 3 الى 10) تعرب حسب موقعها من الجملة


ونقول :        خمسةُ طلاب و تسعُ طالباتٍ              
                سبعُ نساء و ثلاثةُ رجال 
1. العدد (10) عشرة : فيه حالتان:
الأولى/ اذا جاء مفرداً فهو يخالف المعدود.
    نقول : عشرُ سنين 
            عشرةُ أعوام
الثانية/ اذا جاء مركبًا مع عدد آخر فهنا يطابق المعدود دائماً.
      نقول : أحدَ عشرَ رجلاً
              احدى عشرةَ امرأة
ثانياً : الأعداد المركبة :هي الاعداد (من 11 – 19):
1. العددان ( 11 ، 12 ):  يوافقان المعدود بجزئيهما، ويكون المعدود بعدها مفردًا منصوباً.
    مثال : أحدَ عشرَ كوكباً       -     احدى عشرةَ سنةً
            اثنا عشرَ كتباً        -     اثنتا عشرةَ طالبةً
 تنويه:  كل الأعداد المركبة تبنى على فتح الجزأين ما عدا (12) فأنّ الجزء الأول يعرب ملحقاً بالمثنى أي ( يرفع بالأف وينصب ويجر بالياء).
نقول :    جاء اثنـــــــا عشرَ طالباً       -      جاءت اثنتـــا عشرةَ طالبةً
          رأيت اثنتي عشرةَ طالبةً       -      سلمت على اثني عشرَ رجلاً
ثالثاً : الفاظ العقود : وهي ( عشرون، ثلاثون الى تسعين ):
   تأتي ألفاظ العقود بصورة ثابتة مع المذكر والمؤنث (أي لا تتأثر بجنس المعدود)، وهي ترفع بالواو وتنصب وتجر بالياء، ويكون المعدود بعدها مفردًا منصوبًا.
نقول :   عشرون رجلاً          -       عشرون امرأةً 
         قرأت ثلاثين كتاباً       -       كتبتُ عن خمسين شاعراً  
المئة والالف والمليون ... الخ. كألفاظ العقود تبقى بلفظٍ واحد مع العدد، ولكن المعدود بعدها مفردًا مجرورًا، ويعرب مضافًا إليه.
   نقول:  مئة رجلٍ          مئة امرأة 
          ألف رجلٍ         ألف امرأة 
          مليون دينارٍ      مليون شجرةِ
رابعاً: الاعداد المعطوفة: (من 21 الى 99:( هي أعداد مفردة معطوفة على ألفاظ العقود.
وهنا يجب أن نطبق قاعدة الأعداد المفردة، حيث قلنا أن العددين ( 1  و 2 ) يوافقان المعدود في التذكير والتأنيث، والأعداد (من 3 إلى 9 ) تخالف المعدود، والعدد المعطوف عليه (لفظ العقود) يبقى كما هو لا يتأثر بجنس المعدود.
  نقول :
 جاء واحدٌ وعشرونَ رجلا       -       جاءت احدى وعشرون امرأة
 نجح اثنانِ وأربعونَ طالبا       -       نجحت اثنتان واربعون طالبةً
 مررتُ بتسعٍ وستينَ مدرسةً     -       رأيتُ خمسةً وسبعينَ طائرا .
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